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КаК устроена аКадемия

КаК устроена аКадемия

Фабрика талантов на сегодняшний день в академии «Зенита» 
проходит обучение 1200 юных Футболистов. 250 иЗ них тренируются в главном 
Здании на улице верности, большинство — в пятнадцати Филиалах, расположен—
ных в раЗных районах петербурга и За его пределами. сеть Филиалов поЗволяет 
клубу не только присмотреться к сотням мальчишек и максимально рано рас—
поЗнать в них Футбольный талант, но и контролировать процесс их подготовки  
с самого раннего воЗраста. СвяТОСлАв дАвыдОв

об условиях В своем нынешнем виде 
Академия футбольного клуба «Зенит» 
была создана в сентябре 2009 года на 
базе знаменитой на всю страну СДЮШОР 
«Смена». Реконструкция спортивного 
комплекса, впрочем, началась еще до это-
го — отремонтировали административные 
здания, обновили поля, раздевалки, уста-
новили воздухоопорный манеж. 

«Реконструкция Академии должна была 
закончиться еще в 2010 году, но только 
недавно было сдано главное здание, а ин-
тернат еще готовится к эксплуатации. Тем 
временем инфраструктура приходит в не-
годность, — говорит генеральный дирек-
тор ФК «Зенит» Максим Митрофанов. — 
Так, основная часть искусственных полей 
в Академии свой срок годности исчерпала 
— в течение следующего года будет про-
ведена их замена». 

Сейчас на территории «Газпром» — 
Академии ФК «Зенит» пять полей с ис-
кусственным покрытием и еще одно — 
главное — натуральное, рядом с которым 
установлены трибуны на 1000  зрителей. 
На нем, кстати, будут тренироваться и 
участники чемпионата мира 2018 года — 
Академия станет одной из четырех петер-
бургских баз национальных сборных. Уже 
после мундиаля стадион Академии плани-
руют расширить до 3 тыс. мест.

«Кроме того, подходит к завершению 
срок эксплуатации воздухоопорного кры-
того манежа. Стоит сказать, что само его 
возведение было не самым удачным ре-
шением в нашем климате. В связи с этим 
мы приняли решение на будущее от этой 
технологии отказаться, — продолжает 
Максим Митрофанов. — Скорее всего, в 
следующем году будет возведена стаци-
онарная конструкция — в манеже можно 
будет проводить товарищеские игры. В 
ближайших год-два, в частности, в воз-
ведение стационарного манежа и дове-

дение стадиона до уровня второй кате-
гории, 

”
Зениту“ придется вложить около 

миллиарда рублей». А уже этим летом 
в «Газпром» — Академии ФК «Зенит» 
введут в эксплуатацию собственный ин-
тернат, в котором смогут разместиться 
50 человек (сейчас около 20 воспитанни-
ков «Зенита» по договору с клубом живут 
в одном из городских интернатов). В это 
же здание переедут хозяйственные служ-
бы, включая столовую и прачечную, и не-
которые службы самого клуба — в том 
числе селекционеры. Также в помещени-
ях интерната появятся кинозал и зал для 
пресс-конференций. 

Реконструкция главного здания завер-
шилась совсем недавно: в нем распола-
гаются два футбольных зала с различным 
покрытием, тренажерный зал и зал для 
других игровых видов спорта. Максим Ми-
трофанов поясняет: «Наши коллеги как 
раз изучают современные тенденции под-
готовки футболистов, которые существу-
ют в ряде европейских школ. Одним из 
важных элементов подготовки молодежи 
за рубежом является наличие иных видов 
спорта помимо футбола, причем даже не 
обязательно игровых, поскольку только 
полностью развитый и подготовленный 
атлет, владеющий своим телом и чувству-
ющий его, может стать футболистом вы-
сочайшего уровня».

«Задача Академии — создать усло-
вия для подготовки профессиональных 
игроков. И здесь, конечно, важна мате-

риальная база, но главную роль играет 
тренерский коллектив, который должен 
обладать лучшими методиками футболь-
ного образования», — говорит директор 
департамента по развитию молодежного 
футбола ФК «Зенит» Артем Фоменко. И 
главным достоянием Академии «Зенита» 
в клубе называют собранных в ней спе-
циалистов, многие из которых в прошлом 
и сами выходили на поле в футболках с 
зенитовской стрелкой. При этом большая 
часть тренеров, работающих на улице 
Верности, проходили профессиональ-
ную подготовку уже в качестве сотруд-
ников «Зенита». И эта не столь заметная 
болельщикам инвестиция вполне может 
стать принципиальной для будущего рос-
сийского футбола. 

«Я считаю Академию сердцем клуба, 
— поясняет Максим Митрофанов. — Это 
подход, распространенный в больших 
европейских клубах — в Голландии, 
в Испании. Именно поэтому для меня 
важно, чтобы здесь работали те, кто по-
настоящему любит 

”
Зенит“. Я хочу, чтобы 

среди тренеров было как можно больше 
игроков нашего клуба, их сердца должны 
быть сине-бело-голубыми. Такие специ-
алисты работают с огромным энтузиаз-
мом, они готовы тренировать семь дней 
в неделю, они помогают друг другу. В дни 
матчей никто не приходит только на свою 
игру, тренеры на стадионе целый день, 
смотрят, как выступают ребята других 
возрастов, обсуждают успехи и ошибки». 

Во время реорганизации школы «Сме-
на» в Академию ее пришлось покинуть 
многим опытным специалистам. Однако 
с большинством из них клуб и не думал 
расставаться — по европейской модели 
наставники старшего поколения переш-
ли на должности селекционеров, просма-
тривающих матчи местных первенств в 
поисках талантливых ребят.

о поисКе талантов «Газпром» — Ака-
демия ФК «Зенит» ищет будущих футбо-
листов прежде всего среди мальчишек 
из Санкт-Петербурга и Северо-Западной 
части России. На это в основном ориен-
тирована и система филиалов Академии, 
отстроенная за последние несколько лет. 
Десять школ, работающих под патрона-
жем «Зенита», располагаются на терри-
тории города, еще три в Ленинградской и 
одна в Псковской области. Наиболее уда-
ленный из филиалов открыт в Салавате 
(Башкирия). При этом тренеры каждого из 
представительств «Газпром» — Академии 
ФК «Зенит» разделяют общие принципы 
подготовки и используют методики, одо-
бренные специалистами, работающими 
на улице Верности. 

Филиалы выполняют функцию первич-
ной селекции: здесь тренеры оценивают 
перспективы игрока и, если талант оче-
виден, дают рекомендацию о переводе 
футболиста. Бывает такое нечасто — в 
среднем из каждого филиала в главную 
Академию переходят один, иногда два 
игрока в год. При этом вклад филиалов 
в общее дело серьезно разнится. На-
пример, «Зенит — Московский» пере-
дал в главную школу сразу шестерых 
игроков, а где-то этот показатель может 
быть равен и нулю. Но с учетом общего 
количества филиалов совокупно «Газ-
пром» — Академия ФК «Зенит» регуляр-
но пополняется 25–30 новыми игроками. 
По словам координатора филиалов «Газ-
пром-Академии» Андрея Горлова, в 2015 
году на улицу Верности переехало 26 на-
чинающих спортсменов. Не факт, что все 
они в итоге станут профессионалами, бо-
лее того, почти наверняка кто-то из них 
отправится обратно (ротация между глав-
ной Академией и филиалами — обычное 
дело), однако именно так — в несколько 
приемов — во всем мире и ведут селек-
цию, испытывая молодежь в поисках 
наиболее перспективных футболистов. 
Подобную практику в «Зените» решили 
перенять в 2009 году.

В  каждом из  филиалов занимаются 
группы юных футболистов в  возрасте от 
5  до  10  лет, между ними регулярно про-
ходят турниры, за которыми внимательно 
наблюдают тренеры и селекционеры глав-
ной «Газпром» — Академии ФК «Зенит» 
Кроме того, матчи и отдельные игроки об-

персонал аКадемии 
Непосредственно в Академии с детьми 
работает 26 тренеров:
— 19 тренеров, между которыми и рас-
пределены все 11  команд — от U-7 до 
U-17
— тренеры-специалисты (два тренера 
вратарей, тренер по нападающим, два 
тренера по развитию индивидуального 
мастерства, два тренера по физической 
подготовке) 
Также в Академии работают: 
— спортивный психолог
— пять администраторов
— группа видеоаналитиков
— селекционный отдел
— организационный отдел
Медперсонал: главный врач Академии, 
три врача команд, две медсестры и мас-
сажист
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Генеральный диреКтор ФК «Зенит» маКсим митроФанов Говорит, что основная часть исКусственных полей  
в аКадемии, доставшихся от сдЮшор «смена», свой сроК Годности исчерпала — в течение следуЮщеГо Года 
будет проведена их Замена


